

RELEVANCIA DE LA CONTABILIDAD PARA LAS ORGANIZACIONES Y OTROS SECTORES

Maria José Meza Sarmiento¹, Hernando Alfonso Pájaro Catalán², Oscar Iván Blanco Escobar³

RESUMEN

La importancia de la contabilidad va más allá del dinero, ya que su relevancia no radica sólo en tener un control sobre el flujo del efectivo, sino también, en la comprensión, el análisis, y una interpretación acertada y objetiva de la información contable de la empresa, que a su vez, permita generar una proyección clara del futuro de la entidad, este artículo tiene como objeto aportar un análisis teórico-práctico y unos requisitos estrictos sobre la importancia de la información económica y financiera en las empresas, así como el papel de los sistemas automatizados de información como herramientas para promover la gestión; se hizo mediante la revisión de textos, artículos e investigaciones, extrayendo una muestra de 9 para hacer inferencias respecto a el manejo de la contabilidad en las empresas; en conclusión la contabilidad en las organizaciones debe enfocarse a que refleje en cualquier momento de manera fiel la situación de la empresa y a su vez proporcione las bases que permitan analizar y desarrollar planes o proyecciones que aporten al crecimiento económico/ financiero de las empresas.

PALABRAS CLAVE

Contabilidad, Organización, Información, Análisis, Efectivo

ABSTRACT

The importance of accounting goes beyond money, since its relevance does not only lie in having control over cash flow, but also in understanding, analyzing, and an accurate and objective interpretation of the accounting information of the company. company, which in turn, allows generating a clear projection of the future of the entity, this article aims to provide a theoretical-practical analysis and strict requirements on the importance of economic and financial information in companies, as well as the role automated information systems as tools to promote management; It was done by reviewing texts, articles and research, extracting a sample of 9 to make inferences regarding the management of accounting in companies; In conclusion, accounting in organizations should focus on accurately reflecting the company's situation at any time and in turn providing the basis for analyzing and developing plans or projections that contribute to the economic / financial growth of companies.

KEYWORDS

Accounting, Organization, Information, Analysis, Cash

INTRODUCCIÓN

La Contaduría Pública es una profesión de alta importancia dentro del mercado económico global, y los profesionales en contabilidad representan un papel clave dentro de las organizaciones,

¹ Estudiante de Contaduría Pública. Correo electrónico: mariaj-mezas@unilibre.edu.co

² Estudiante de Contaduría Pública. Correo electrónico: hernandoa-pajaroc@unilibre.edu.co

³ Estudiante de Contaduría Pública. Correo electrónico: oscari-blancoe@unilibre.edu.co

para el manejo, control e interpretación de la información contable en las entidades; de forma que el contador público desempeña funciones determinantes para que la información y las proyecciones del gerente y demás entes de la organización puedan guiarse y trabajar por mejorar los aspectos y detalles que se presentan en la información contable.

La contabilidad es de suma importancia ya que todas las empresas tienen la necesidad de llevar un control de sus operaciones y así obtener una mayor productividad y sacar el mejor provecho de su patrimonio. Es muy importante ya que nos brinda información de cómo está el estado de nuestro negocio, si estamos teniendo pérdidas o ganancias, si hay deudas que atender o si existen cuentas por cobrar.

Este artículo servirá para poner de manifiesto la relevancia de la contabilidad en las organizaciones, además ampliará su importancia en otros campos como el medio ambiente, la cultura, la ciencia y el arte.

Sera fructífero para adquirir los conocimientos básicos del aporte de la contabilidad a las entidades y empresas, e información muy clara sobre los aportes de esta profesión y su responsabilidad social y económica para el desarrollo de las organizaciones.

Los objetivos que se pretenden desarrollar son el aporte de la contabilidad en las entidades como pilar de desarrollo económico, la incidencia en la manera correcta de controlar la información financiera, la relevancia del manejo e interpretación que puede suministrar la contabilidad, y los diferentes campos en que se puede desenvolver la profesión y el ejercicio de la contabilidad.

Por todo lo anterior se hace el siguiente interrogante:

¿Por qué es relevante la contabilidad para las organizaciones y para otros sectores?

Es importante mantener adecuadamente toda empresa ya que iría de acuerdo con el sosteni-

miento de esta, de acuerdo a Franco, P. Y. V., Cume, A. I. E., & Coloma, R. V. L. (2016) señalan que para que una compañía consiga conservar un óptimo desempeño en las cuentas y trayectoria financiera generalmente, debería tener controlados muchos componentes que garanticen el equilibrio y progreso de la entidad. En dichos componentes se tiene que resaltar uno de los principales, la contabilidad en la organización es elemental en las diferentes estructuras de comercio, es viable establecer un control y poder tomar elecciones que permitan obtener resultados positivos en las organizaciones. Se establecen límites que posibilitan entender cuál es el caso económico de la organización en todo instante, las maneras, costos o beneficios, mediante estudios y técnicas que otorga la contabilidad; por lo cual puede decirse, que a falta de ella no se conocería básicamente ningún dato económico referente de nuestra entidad.

Lo anterior corrobora la importancia del manejo contable en las organizaciones, especialmente para la toma de decisiones y el conocimiento de datos en materia económica; mediante un estudio teórico-práctico que tiene que ver con el manejo de la información contable, Calleja Pascual, J. L. (2002) expresa que el objetivo de este estudio es proporcionar un análisis teórico - práctico y preciso de la importancia de la información económica y financiera en las empresas y el papel de los sistemas automatizados de información, considerados como herramientas de apoyo a las tareas de gestión. El propósito de este trabajo es resaltar la contribución de los sistemas de información en comparación con todo el campo, enfatizando la importancia y las fortalezas del sistema de información contable de una empresa. Su misión es recopilar fácilmente información objetiva y relacionarse con eventos económicos. La contabilidad es un trabajo ideal para resolver problemas de información corporativa, por ende, es importante cambiar el concepto convencional y ampliar su alcance para percibirlo como pieza fundamental en la dirección de la compañía.

Por lo que más allá del aporte de la contabilidad al sector gerencial, la contabilidad se ve afec-

tada por el medio y lo que sucede en alrededor del mundo globalizado de la economía, ante ello Cerón Espinosa, H. (2012), plantea ciertos interrogantes que resaltan la relevancia del entorno en el desarrollo de la contabilidad, es por eso por lo que afirma a lo largo de la historia, la contabilidad se ha visto influenciada por el marco de lo sucede en el entorno. Estas dominaciones han evolucionado a través del trabajo de interrelaciones, dando como resultado funciones receptoras e influyentes que reflejan los cambios que ocurren allí. Las siguientes preguntas se pueden deducir de lo planteado anteriormente. ¿Qué recursos del entorno se consideran en la contabilidad? ¿Cuál es el impacto de estos recursos en su progreso? Y después de todo, ¿la formación contable evalúa estos recursos? Para responder a la pregunta planteada, este trabajo se enfoca en la interacción de la identificación de recursos de campo con el desarrollo contable y su integración en la formación contable. Para lograrlo, es necesario definirlos claramente, respetando la lógica y los procesos contables.

Teniendo en cuenta la importancia y relevancia del manejo de la información financiera, el control y manejo de inventarios representa un gran pilar en las entidades y su actividad económica, ya que estos permiten planear las proyecciones y plasmar los objetivos con respecto a la capacidad de compra o venta de los productos, bienes o servicios en el mercado, es así como Marqués, A. O., Domínguez, S. P. P., Durán, J. I. T., & Gómez, A. R. (2017) plantean que todas las empresas tienen como principal actividad económica la compra y venta de productos o servicios, de allí la relevancia que tienen los inventarios como parte indispensable de esta. Este desempeño contable proporcionara a la organización un control idóneo, como también tener la veracidad del estado económico de la entidad en cada periodo. Es eficaz mantener los inventarios en las empresas puesto que, brinda el beneficio de poder anticipar y posteriormente planear la capacidad y disposición del calendario de producción, además de cambios en la curva de demanda o si es necesario una provisión de los inventarios, que involucra defensa, oscilación del suministro, protección de precios, descuentos por canti-

dad, menores costos de solicitudes, entre otros. Muy de la mano con la relevancia del control de inventarios, dentro del manejo contable de las organizaciones se encuentra la manera como contabilizar los costos, es así como Chang, L., Nora, G. N., Elvira, L. P. M., & Moreno, M. M. (2012) señalan que contabilizar los costos hacen parte esencial como mecanismo de apoyo gerencial dentro de los diferentes tipos de empresas, ya que aporta estratégica y controladamente las actividades internas de dichas entidades. La contabilidad de costos proporciona a la organización manejar la información respecto a la distribución, análisis, aclaración e información de los diferentes costos de administración, producción o financiamiento. De forma que los costos comprenden el valor de producción de los artículos, bienes o servicios que se utilizan en el proceso de producción, como lo son incluso los gastos utilizados para la elaboración de los productos o bienes, que serán recuperados una vez se obtengan los ingresos por la venta realizada de dichos bienes /servicios.

Particularmente, en Colombia radica una problemática relacionada con los micro y pequeños empresarios, que se han visto afectados por la poca incidencia de la actividad económica de sus empresas a nivel competitivo, de forma que sus organizaciones no prosperan en el mercado, Ríos, C. E. C. (2008), manifiesta que a nivel nacional las MIPYMES surcan diversas dificultades en ámbitos como el económico y el estructural, esto les impide rivalizar. Basado en eso se hace estrictamente necesario el plantear el sistema contable que en organizaciones como estas les permitiría perfeccionar sus procesos otorgándole permanencia en el mercado; para este tipo de empresas la información, los costos y análisis financiero, significan todo.

Además de los diferentes problemas comerciales de las organizaciones en Colombia, La pandemia del COVID-19 trajo consigo una gran crisis en el desarrollo y crecimiento económico tanto de las pequeñas como muchas de las grandes organizaciones del país, y a raíz de ello, el trabajo y el análisis de la contabilidad han sido fundamentales para solventar las pérdidas

y daños económicos en las empresas, así como Ramírez Bazán, A. S. (2021) asegura que los efectos que provocó la emergencia sanitaria del coronavirus ha provocado el cierre de numerosas organizaciones en el sector comercial, por la falta de tácticas contables que impiden el equilibrio en el mercado y el expansión económica de las empresas. Es por eso que el trabajo argumentativo cuenta con la intención examinar el valor de la contabilidad gerencial en el área comercial por medio de la repercusión de los estados financieros. Por consiguiente, deducimos que la contabilidad gerencial es un instrumento importante por lo cual posibilita a la gerencia tomar de elecciones adecuadas en beneficio de las empresas, a través de técnicas contables favorables para el desarrollo económico de la compañía.

Por otra parte, Existe un enfoque ecológico de la contabilidad, donde a día de hoy los problemas del medio ambiente y su explotación representan una grave amenaza para nuestro planeta, A raíz de ello la contabilidad no solo se enfoca en la información financiera de las entidades sino también en el manejo que se les da a los recursos naturales, es por eso que ha surgido una iniciativa enfocada a la contabilidad ambiental, de forma que se vele por el cuidado y el manejo adecuado del consumo ambiental, Rico Godoy, C. (2020) señala que a través de los años, la contabilidad se ha convertido hacia un amplio campo de aplicación, de forma que se ha extendido a diferentes sectores sociales y ambientales, los cuales tratan de establecer un control financiero de los medios que estos recursos disponen. Específicamente el sector ambiental, se ha convertido en uno de los más afectados debido a los malos hábitos de la sociedad para con el medio ambiente, es por ello que se espera interpretar la relevancia de la contabilidad ambiental, basados en distintas fuentes y avances de esta, tanto en empresas industriales, así como también su repercusión tanto positiva o negativa en los distintos sectores socioeconómicos. De acuerdo a una entrevista realizada se pudo determinar que la contabilidad ambiental representa una parte estratégica e interpretativa para la medición del consumo de los recursos ambientales, las cuales surgen con el objetivo de contribuir a un mundo sostenible.

Por otra parte, es conocido que, en otros ámbitos no muy comunes en el mundo de la economía, como lo son el arte, la cultura, y la ciencia existe una interpretación de la contabilidad como referencia para enseñar e ilustrar sobre esta profesión, es así como Quintero, J. S. G. (2007) destaca que por lo general, el arte y la novela posibilitan que se dé un análisis de los acontecimientos sociales del entorno. Existen novelas a fines a la Contaduría Pública cuyas interpretaciones permiten que se pueda inferir que la literatura tiene relación con dicha profesión. Entre las cuales se encuentran novelas como: La pianista de Elfriede Jelinek, Ilona llega con la lluvia de Álvaro Mutis, El libro de un hombre solo de Gao Xingjian, entre otros. En dichos textos se hace alusión a los diferentes prejuicios que se tienen con la relación a la contabilidad y el ejercicio de la contaduría. Así pues, la relación entre la literatura y la contaduría pública nos da una perspectiva distinta de los enfoques y propiedades de la contabilidad.

Por su parte, Sánchez, A. D. J. P. (2018) lleva la relevancia de la contabilidad en el contexto del manejo tributario y a instancias superiores relacionados con la jurisprudencia del Consejo de Estado. El mismo autor, Peña Sanchez, A. D. J. (2020) relacionado con el manejo de tributos de turistas no residentes revisa cómo se da ese proceso y cómo puede contabilizarse.

En cuanto a la relevancia de la planeación en el contexto colaborativo, Balza-Franco, V., Paternina-Arboleda, C., & Cardona-Arbeláez, D. (2019) lo asocian a lo que debe tenerse en cuenta en la llamada cadena de suministro, por lo que los empresarios deben saber planear toda la gestión cuando de movilizar productos se trata, Fontalvo-Herrera, T., De-la-Hoz-Granadillo, E., & Mendoza-Mendoza, A. (2019) lo enfocan desde la planeación de los procesos logísticos que apoyen la cadena de suministro para que el producto salga y llegue de manera deseada. Calderon, L. E. M., Gómez, R. J. M., & Pertuz, M. P. (2018) revisan la planeación, pero desde un enfoque educativo en cuanto a la gestión del conocimiento que pone a las Universidades a revisar si están planeando o no adecuadamente todo

lo relacionado con los saberes. Lora-Guzmán, H. S., & Prieto-Flórez, J. (2021) lo hace desde la gerencia y cómo se debe planear con antelación en contextos de crisis.

CONCLUSIÓN

Se puede inferir que la contabilidad es una herramienta vital para las organizaciones en general, es un recurso indispensable y característico para la estructura y desarrollo de diferentes sectores económicos e industriales, y así mismo, en el transcurso de los años se ha convertido en un instrumento muy versátil para su aplicación en ámbitos sociales y culturales. Por ello, la contabilidad y su ejercicio representan hoy por hoy un pilar en el desarrollo de las organizaciones, y de igual forma su uso sirve y brinda un apoyo muy determinante a las personas y los entes de control ya sea gerencial, administrativo o financiero en las empresas y entidades.

BIBLIOGRAFÍA

- Balza-Franco, V., Paternina-Arboleda, C., & Cardona-Arbeláez, D. (2019). Prácticas Colaborativas en la Cadena de Suministro: Una Revisión Conceptual. *Saber, Ciencia y Libertad*, 14(2), 77-101.
- Calderon, L. E. M., Gómez, R. J. M., & Pertuz, M. P. (2018). Gestión del conocimiento para la difusión de producción intelectual en la educación universitaria. *Saber, ciencia y libertad*, 13(1), 290-303.
- Chang, L., Nora, G. N., Elvira, L. P. M., & Moreno, M. M. (2012). La importancia de la contabilidad de costos. *Ciudad de México: ITSON*.
- Calleja Pascual, J. L. (2002). *La información económico-financiera en la empresa: importancia del sistema contable*. Universidad Complutense de Madrid, Servicio de Publicaciones.
- Cerón Espinosa, H. (2012). Elementos del entorno: contribución e incidencia al desarrollo de la disciplina contable.
- Franco, P. Y. V., Cume, A. I. E., & Coloma, R. V. L. (2016). La importancia de la contabilidad en las empresas. *Contribuciones a la Economía*, (2016-03).
- Fontalvo-Herrera, T., De-la-Hoz-Granadillo, E., & Mendoza-Mendoza, A. (2019). Los Procesos Logísticos y La Administración de la Cadena de Suministro. *Saber, Ciencia y Libertad*, 14(2), 102-112.
- Lora-Guzmán, H. S., & Prieto-Flórez, J. (2021). El papel del gerente y la prospectiva en escenarios de crisis. *Revista científica anfibios*, 4(1), 65-78.
- Marqués, A. O., Domínguez, S. P. P., Durán, J. I. T., & Gómez, A. R. (2017). Nivel de importancia del control interno de los inventarios dentro del marco conceptual de una empresa. *Liderazgo Estratégico*, 7(1), 71-82.
- Peña Sanchez, A. D. J. (2020). Requisitos Necesarios Para Acceder al Beneficio Tributario de Iva Exento Para Turistas no Residentes.
- Quintero, J. S. G. (2007). Prejuicios hacia la contaduría pública: una mirada desde la ficción literaria. *Contaduría Universidad de Antioquia*, (51), 183-198.
- Ríos, C. E. C. (2008). El carácter estratégico de la contabilidad en las MIPYMES: el contexto colombiano. *Adversia*, (3), 98-107.
- Ramírez Bazán, A. S. (2021). *Importancia de la contabilidad gerencial en el sector comercial* (Bachelor's thesis, La Libertad: Universidad Estatal Península de Santa Elena, 2021).
- Rico Godoy, C. (2020). Importancia de la contabilidad ambiental en el contexto de las empresas industriales.
- Sánchez, A. D. J. P. (2018). Beneficios de aplicar la extensión de la jurisprudencia del consejo de estado a temas tributarios. *Saber, Ciencia y Libertad*, 13(2), 78-87.